



昭和24年春ごろ。岐阜刑務所剣道場にて。二刀流は筆者

けました。

その後、全国的に剣道愛好者の声があり、昭和27年10月「全日本剣道連盟」が結成され、今日のように剣道が盛んになりました。

私は地域の方の協力で「三里剣道少年

団」を昭和46年に創立、今日まで剣道指導の活動を存続するに至り、これまで大勢の卒団生を輩出、関係者と剣道復活を喜んでいるのが現状です。日本の伝統文化の象徴ともいべき剣道を正しく後世に伝え、日本人の何たるかを武道を通じて

て若者に正しく理解してもらい、剣道家の一人としてさらなる剣道人口の拡大と剣道自体の大いなる発展を祈念する次第であります。

社員食堂で稽古した

滝澤昌史（東京都・76歳・教士七段）

玉音に将兵集ふ灼けし顔
面の紐確と結びし初稽古
寄せ書きの日の丸部屋に終戦日

先般行われた、全日本高齢者武道大会に入賞させて頂きましたが、この試合には特別な思い入れがありました。30歳を過ぎてから初心者として剣道入門を決意し、40数年間、私が一緒にさせて頂いた会社での先輩、小松原信之教士が昨年8月に病で逝去され大変寂しい思いをしております。何事にも真剣に取組まれる先輩は、他の趣味を全て断ち切り剣道一筋に稽古を積み、日本武道館の武道学園にも通われ、剣道の「理」「事」をも熱心に修得。シニア時代には何度も東京都代表選手に選ばれ、持前の高潔な人格と相まって剣道人として、大いに活躍され、全剣連から「顕彰状」も受けられる等、大変尊敬していた方です。奥様から形見分けとして頂いた剣道具に「どうか一緒に連れて行ってやって下さい」というお言葉が添えられておりました。当日はそれを着装して臨みました所、何か先輩が護ってくれたのか一戦一戦、集中して立合いを重ねられ、主審の「正面に礼！」の号令に始めて決勝まで来たのかと気付いた次第です。

私が入った会社は剣道愛好者が多く、社員食堂のテーブルをずらして稽古していて、恒例の社内剣道大会も大人気だった程盛んでしたので仲間入りさせて頂きました。社外には地区（新宿）の剣道連盟、警察署、消防署、同業他社との交流稽古会、試合があり、全日本実業団大会にも参加させて頂きましたが、私は試合が近づく回数稽古して臨む程度の仮組みで、三〜四年経つと有力な若手達の入社もあり、業務も東京オリンピックに代表される時代背景の中で変革期に入り、暫く剣道から遠ざかっておりました所、当時の剣道部長岡崎教士から、小松原先輩の四段合格の報とともに「しっかり稽古しないと追い越されるぞ！」と厳しく叱咤され、「よし、それでは！」と発憤。先輩と同じ羽柴稔惇藩士ご指導の新宿区剣道連盟に通うようになりました。「交剣知愛」の精神と「夏の暑い時の頑張り」は秋の良い実りに結びつく」と厳しい稽古の大切さを教えて頂きました。その後、世帯を構えた地元・現西東京市の剣友会にも入会し、稽古環境も充実した上、素

特別企画 剣士たちの戦後



戦後間もない学校を訪れたジープを見て群れ集まる児童たち(昭和館提供)

晴らしい先生、剣友に巡り会えたのは本
当に幸運でした。中でも森島健男先生↓
黒澤辰雄先生↓千葉仁先生↓船津正範先
生と真に豪華リレーとしか言い様のない
師範の先生方、直々に賜ったご指導で
「強く」「正しく」「美しい」剣道を目指

す道筋をしつかり認識させて頂いたよう
に思います。
一方試合では、平成10年から全日本実
業団高壮年剣道大会が始まり、第一回か
ら十回位まで参加し、多くの剣友と親し
くさせて頂きました。定年後、東京高齢

剣友会にも入れさせて頂き、戦後剣道を
牽引された大先輩方、人生経験豊富な皆
様方も、剣道の粋を越えたご交誼を頂
き、会の標語である「好剣不老」の下、
稽古に励んでおります。

私の剣道の原点は、高校の三年間にあ
ります。山柴水明の地安曇野(長野県)
で、アルプス連山を仰ぎ見て育ち、気が
合って、一緒に進学した高校(松本県ヶ
丘高等学校)で剣道部に入っていた親友
中村君の誘いで始めました。昭和三十
年、地方都市でもようやく少年達にも剣
道に関心が持たれ始めた頃で、私の剣道
具もOBの古物商の方を探し集めてもら
いやつと入手できました。入部して間も
なく、終戦後進駐軍の剣道禁止命令で蟄
居を余儀なくされていた母校の先生和佐
田徹三範士のご指導を頂く事になりました。
先生は中山博道大先生の高弟で、大
正13年に推挙され、講談社野間道場の師
範になられた方で、母校に迎えられ、県
下一の剣道指導者と噂された方です。既
に70歳近く、小柄ながら凛とした姿勢、
厳しくもきめ細かなご指導のお陰で一年
後には地域の一番校に、県大会でも三年
生、二年生組ともに三位入賞。三年生時
には全国高校総体予選を兼ねた県大会で
個人優勝。後輩も3位に入賞した。県の
大将として甲信越大会に出場させて頂い
た事が途切れながらも継続してこられた
支えだった様に思います。日本の伝統文
化継承の一端を担う使命を遣り甲斐に、
生涯剣道を目指して参ります。

出張クリーニングサービス

気になる防具の
カビや臭いを
即日解消!!

出張してその場で
最大30分
同時クリーニング可能
作業時間約180分
指定の場所まで伺います
■対応エリア 数量によって遠方まで出張いたします。
東京 千葉 神奈川 埼玉

■価格表(一般料金)
セット価格(面、小手2個)が
4,800円 (税込)
10セットより承り可能
■お問合せ先 茂木商事サンセルフ
担当:茂木智之までお気軽にお問い合わせください。
090-3475-9308
〒271-0097千葉県松戸市栗山310
詳しくはネットで **茂木商事 剣道**

建武堂協賛の新サービスのお知らせです!